



BOLETÍN INFORMATIVO

DE LA ASOCIACIÓN DE JUBILADOS, PENSIONISTAS Y PREJUBILADOS DE CAJA DUERO

Número 6

Marzo 2001

Encuentros Navideños



Dos de los "jovencitos" mayores de 80 años que fueron homenajeados por sus compañeros de Asociación

EDITA: Asociación de Jubilados, Pensionistas y Prejubilados de CAJA DUERO

Isabeles, 5-9, 4º Izq.
Tfno. y Fax: 923 214 982

EDITORIAL

Con la edición del ejemplar nº 6 de nuestro **Boletín Informativo** y primero del milenio, comenzamos a facilitar información a nuestros asociados en el año 2001.

Se han celebrado tanto en Salamanca como en Soria, homenajes dedicados a nuestros asociados mayores de 80 años. Han sido unos actos muy bonitos y entrañables a la vez que merecidos por las personas a las que iban dirigidos. Con ello, la Asociación ha pretendido demostrarles a estos compañeros más mayores, la amistad y el afecto que sentimos por ellos, que sepan que, a pesar de los años que han pasado y ellos han cumplido (que los demás deseáramos cumplir), siempre estarán presentes en nuestra Asociación de la que ellos fueron promotores y que, de alguna manera, estos homenajes, sirvan también como premio a su fidelidad a la Asociación a la que pertenecen desde su fundación.

Importa también reseñar aquí, nuestra enhorabuena a Don Alfonso Mielgo Panero, Director General de Caja Duero, por el premio concedido recientemente por la revista "*Actualidad Económica*" como mejor ejecutivo financiero de Castilla y León.

Por último, decir que espero nos veamos en el próximo día 21 de Marzo en Palencia en la Asamblea General Ordinaria.

Mis más cordiales saludos.

El Presidente

Redacción y Coordinación

Antonio Vaquero

Colaboradores

Gregorio Calonge
Emilio Iglesias
Argimiro Salvador
Francisco J. Sesma
Manuel R. Samitier
Manuel Ciudad
Andrés Hueso

Fotografías

Emilio Iglesias
Francisco J. Sesma
Andrés Hueso
Antonio Vaquero



Convocatoria



Como ya tenéis noticia, nuestro Presidente nos ha convocado para la Asamblea General Ordinaria que se celebrará el día 21 de este mes en el Salón de Actos de Caja Duero en Palencia, a las 11.30 horas en primera convocatoria y a las 12,00 en segunda.

El Orden del día estará compuesto por la lectura del acta de la Asamblea anterior, informe del Sr. Presidente, estado de cuentas y tesorería, modificación de los estatutos, renovación de cargos en la Junta Directiva, informe de actividades y ruegos y preguntas.

Y como es costumbre, una vez finalizada, nos reuniremos en un restaurante para degustar los típicos y exquisitos platos palentinos y a continuación pasear para conocer la ciudad y sus joyas arquitectónicas o jugar la partida o lo que a cada uno le apetezca.

Esperamos la asistencia en masa de todos, que es la mejor manera de satisfacer a los miembros de la directiva que día a día están ocupando su tiempo para que nuestra Asociación camine por los mejores senderos, y si no puedes acudir, entrega tu boletín de presentación a otro compañero que se encuentre con ganas de viajar a la ciudad de la "bella desconocida".

De todos es conocido que los gastos de traslado y de comida corren a cargo del presupuesto de la Asociación.

Con el fin de organizar los viajes, comunicar vuestra asistencia a la mayor brevedad, a las personas que se os indicaban en la carta que se acompañaba a la convocatoria y que en su día os enviamos desde la sede de la Asociación.

Redacción

SUMARIO

Editorial	2
Convocatoria	2

ENCUENTROS Y CONVIVENCIAS

Encuentros Navideños	3
----------------------------	---

CONOZCAMOS NUESTRO ENTORNO

Mi rincón adoptivo	5
--------------------------	---

Dos estampas de Salamanca	6
---------------------------------	---

Recordemos nuestros Estatutos	7
-------------------------------------	---

Breves	7
--------------	---

RELATO

Yo tenía un camarada	9
----------------------------	---

ENCUENTROS Y CONVIVENCIAS

Encuentros Navideños

Como ya viene siendo habitual en nuestra Asociación en el mes de Diciembre se organizan estos fraternales encuentros a nivel provincial.

En esta ocasión se acordó por la Junta Directiva rendir homenaje a nuestros socios que hubiesen cumplido 80 años de edad, a los que se les entregó, además de nuestro afecto y cariño, una placa conmemorativa a los homenajeados y un hermoso ramo de flores a sus distinguidas señoras o familiar acompañante.

Pero vamos al detalle por provincias.

Salamanca

Se celebró la tradicional cena el día 15 de diciembre en un céntrico restaurante a la que asistieron 70 compañeros.



Fue muy entrañable, y discurrió en un ambiente de amistad y cariño, lo que hizo, aún más, que los compañeros homenajeados se sintieran reconocidos.

Al final, se procedió a leer por nuestra vicepresidenta, Guadalupe García, una carta enviada desde Soria por el Presidente, Gregorio Calonge, y en la que nos comunicaba a todos los presentes "que se lamentaba por no poder estar a nuestro lado dada la distancia que nos separa físicamente pero de lo que sí podéis estar seguros, es que el espíritu y el pensamiento de todos los que formamos la gran familia de nuestra Asociación estarán junto a vosotros" y enviaba su felicitación a los compañeros homenajeados, dirigiéndose a ellos en estos términos: "Otra connotación muy especial para todos nosotros, es el merecido y cálido homenaje que en esta cena se dedica a dos veteranos de nuestra Asociación en Salamanca, D. Manuel Rodríguez Samitier y D. Antonio González Vicente, a los que, en mi nombre y en el de todos los asociados no presentes, les envío un fuerte abrazo y la más cariñosa felicitación, que hago extensiva a sus familiares".

Y con el deseo de que tuviésemos un feliz comienzo de año y siglo, terminó su mensaje, que fue muy aplaudido.

A continuación, se procedió a la entrega de las placas conmemorativas, donadas por la Obra Social y Cultural de Caja Duero, a los socios homenajeados que las recibieron muy emocionados de manos de la Vicepresidenta, en medio de una gran ovación.

Dado el estado de ánimo, le fué imposible al Sr. Samitier dar lectura que en nombre propio y en el de Antonio, querían transmitir a los presentes, y desde aquí nos hacemos eco de sus deseos



palabras para expresar nuestro más entrañable agradecimiento por este inmerecido homenaje que nos dedicáis. Y repito, inmerecido, porque ni Antonio ni yo, tenemos méritos para ello. Sólomente nos hemos empeñado en tirar palante".

Terminan su misiva deseando que este tipo de actos se repitan en años sucesivos y piden salud para todos.

Después del brindis por el que nos deseábamos lo mejor para el nuevo año y milenio, se procedió a efectuar una animada rifa de lotes donados por varios departamentos de nuestra Caja.

Se puso fin a la velada, con un animado baile.

Damos las gracias tanto a la Obra Social y Cultural, como a los departamentos de Caja Duero, que contribuyeron con sus donaciones a la brillantez de este entrañable encuentro navideño.

Soria

También nuestros compañeros de esta provincia se reunieron el día 29 de diciembre en la comida de confraternidad, durante la cual, homenajearon a los que habían cumplido ya los 80 años de edad, acompañados por sus distinguidas esposas. Comenzaron los actos con la celebración de la Santa Misa en la Parroquia de San Francisco de Asís de la capital soriana, oficiada por el Consejero Espiritual de la Asociación D. José Sotillos Martínez, veterano asociado y en su día Presidente de la Asociación. Seguidamente, comida de Hermandad en un céntri-



co hotel en donde se les hizo entrega a los asociados mayores de 80 años de placas conmemorativas, y sendos ramos de flores a sus esposas, a lo que contribuyó la Obra Social y Cultural de Caja Duero.

Las personas a las que se les dedicó el homenaje son: D^a Concepción Postigo del Prado, D. Jesús Romero de Vera y esposa, D. Francisco Lucas Delso y esposa, D. Emiliano Palacín Ransanz y



esposa, D. Mariano Benito Jiménez y esposa, que han estado presentes en los actos y acompañados por 50 asociados que han querido ofrecerles su afecto y amistad.

Por distintas razones, principalmente de salud, no han podido estar presentes las siguientes personas: D^a Asunción Roldán Torrubia, ausente de Soria en estas fechas, D^a Consuelo de Pablo Sanz, residente en Madrid, D. Alejandro López Millán y esposa, residentes en Zaragoza y D. Francisco Gabriel i Bernaus y esposa, residentes en Rubí. A todos ellos se les ha hecho llegar el cariñoso homenaje de todos los compañeros que integramos la Asociación.

Durante el acto de homenaje se ha dado lectura a un mensaje enviado desde Salamanca, por la Vicepresidenta de la Asociación, Sta. Guadalupe García de Dios en representación de los compañeros asociados de aquella bella ciudad, en la que muestran todo su afecto y cariño a los amigos homenajeados de Soria. También se ha leído un telegrama enviado por D. Alejandro López Millán y esposa y, por el Presidente, se traslada a los homenajeados, la felicitación que telefónicamente ha recibido de D^a Consuelo de Pablo Sanz y de D. Francisco Gabriel i Bernaus y esposa.

Por su parte, el Sr. Presidente de la Asociación, D. Gregorio Calonge, se dirigió a los asistentes con estas palabras: *"Ha llegado el momento de felicitar a nuestros compañeros y sus esposas que hoy reciben nuestro cariñoso y merecido homenaje.*

Cariñoso, porque después de tantos años trabajando juntos se va generando una buena amistad que perdura en el tiempo y llega a aflorar en actos como este. Merecido, porque algunos de los homenajeados hoy, fueron fundadores de esta Asociación, y otros han sido fieles a la misma con el simple hecho de su permanente afiliación".

Después de hacerles llegar el sentimiento de que *"no sólo quiero felicitarles a título personal, sino, que también les transmito la felicitación de todos los asociados que componemos esta gran familia"*, se procedió a los brindis y al sorteo de los regalos cedidos por la Obra Social y Cultural de Caja Duero, dando así por finalizado el encuentro.

Valladolid

Transcribimos a continuación la nota que nos remite nuestro compañero de Valladolid, Francisco J. Sesma.

SEGUIMOS EN CONTACTO

Aunque nosotros no tenemos mayores a quien homenajear, y tampoco podemos presentar un testimonio gráfico, los asociados de Valladolid, como hemos hecho en los años anteriores, también nos reunimos en los días previos a las fiestas navideñas, en una comida a la que asistimos la mayoría de asociados/as, solos o acompañados, y donde lo principal es precisamente el estar juntos y pasar unas horas agradables y brindar el final de la comida por el nuevo año, siglo, etc..., y por poder reunirnos el año próximo.



Cáceres

Nuestro vocal en la provincia de Cáceres, Andrés Hueso Alvarado, también nos informa lo siguiente:

El pasado día 28 de diciembre, se reunieron en comida de confraternidad de fin de año en el Hotel Las Cigüeñas de la histórica ciudad de Trujillo, un grupo de compañeros de esta provincia extremeña, a la que asistió el Director Regional de Extremadura de Caja Duero, D. Domingo Nevado.

Y al final, brindis y deseos firmes de salud para el próximo año y milenio y de volver a repetir en el 2001.





Conozcamos nuestro entorno

Mi rincón adoptivo

Pertenece al partido judicial de Olmedo y está situado en el valle que el río Cega atraviesa entre las provincias de Segovia y Valladolid y a unos 25 kms. de su confluencia con el Duero. En el primitivo proyecto del T.A.V. Madrid-Valladolid, se contemplaba su discurso por este valle por la margen derecha del río.

Se accede desde la localidad de Mojados por la carretera comarcal que une Valdestillas, en la línea férrea Valladolid-Medina del Campo, con el caserío y zona recreativa de Puente Blanca, en la carretera comarcal Cuéllar-Olmedo.

La carretera en buena parte de su recorrido bordea el río, poblado de frondosas riberas en todo su curso, a unos 2 kms., de Mojados se pasa junto a la ermita de N^{ra} Sra. de Luguillas, de la que por la devoción a esta Virgen, tomó su nombre artístico una famosa saga de toreros de dicha localidad (Luguillano); continuamos la ruta con bastantes curvas, aunque con buena visibilidad y escaso peligro, entre cerros y montes de no mucha altura, y con sus laderas repobladas de pinos casi totalmente, de los cuales plantó unos cuantos el que suscribe a comienzos de los años 60 en su época de estudiante, y que en la actualidad al haber sido respetados por los incendios, han adquirido un buen porte.

A los 10 kms., de entrar en este valle se encuentra este rincón (Megeces), con una población cercana a los 500 habitantes que viven principalmente de la agricultura tanto de secano como de regadío (remolacha, pa-

tatas, zanahorias, ajos, etc.), aunque en la periferia existen varias naves de industrias familiares (plásticos y embalajes, mármoles, cerrajería y carpintería metálica, carretillas y andamios), y otras ganaderas (granjas avícolas, porcino, bovino y ovino); que han cambiado relativamente la forma de vivir de los habitantes; pues emplean a buen número de personas. El edificio más importante es la iglesia parroquial, románico mudéjar de finales del siglo XII, dedicada al Apóstol Santiago, atrio de tres arcos de medio punto de piedra como el resto de la edificación, a excepción del ábside y la espadaña construidos de ladrillo, fue restaurada y reformada en el siglo XVIII; y en la década de los 60 del presente siglo. En el interior es de destacar la pintura de Santiago en la batalla que co-

una imagen de N^{ra} Sra. de la O (Embarazada, que tiene una mirilla en el vientre por la que se ve el niño que va a nacer). De la que parece que sólo hay dos o tres ejemplares en España.

En el muro del lado del Evangelio hubo un tríptico hispano-flamenco, cuyo tema no puedo precisar, pero a quien le pueda interesar, podemos indicar que fue vendido hace unos 40 años para recaudar fondos para reparaciones urgentes de la iglesia, y que después de pasar por varios propietarios, pasó a propiedad del patrimonio nacional, y actualmente se encuentra en una de las estancias del Alcázar de Segovia.

El puente sobre el Cega es del siglo XVI y de un solo arco, desde el que se divisa el bello paisaje de las arboledas que circundan el cauce, así como los montes de la izquierda del valle, a cuya sombra se encuentra el pueblo; junto al puente se encuentran dos indicadores con la inscripción "Ruta del Caballero", colocados hace poco tiempo por la Junta de Castilla y León, este núcleo rural es ideal para disfrutar de descanso y tranquilidad, y de la caza principalmente, pues el río perdió hace años sus valores piscícolas y sobre todo los sabrosos cangrejos; desde aquí en pocos minutos se puede acceder a pueblos más importantes en la ruta de los castillos (Portillo, Íscar, Cuéllar y Coca), así como los de la primera ruta indicada (Alcazarén, Pedrajas de S. Esteban, Olmedo y Mojados).

F. J. Sesma



Dos estampas de SALAMANCA



La primera corresponde al tradicional y monumental "christmas" que Caja Duero dedicó a la Navidad de 2000. En esta ocasión implantó sobre el bello edificio renacentista de su sede central, el Palacio de Garci Grande, la reproducción de diez estampas de la predela del incomparable retablo de la Catedral Vieja de Salamanca atribuido al pintor Dello Delli y a los artistas de su taller. Las estampas seleccionadas describen la Natividad de la Virgen, sus desposorios, la Anunciación, la Visitación, el sueño de José, la Natividad del Niño Jesús, la adoración de los Magos, la Purificación de la Virgen y la huida a Egipto.

Una vez más, Caja Duero sorprende gratamente con su aportación artística a la celebración de las fiestas más entrañables del año.



La segunda estampa: En un espacio que ella miraría muchas veces "entre visillos", en la bella plaza de Los Bandos, la ciudad ha erigido una estatua en homenaje y memoria de Carmen Martín Gaité, posiblemente la escritora más importante de Salamanca. La obra ha sido realizada por la escultora Narcisca Vicente, de la que ya conocemos otra, dedicada a Santiago Martín "el Viti", situada en la plaza de la Glorieta. De un enorme libro, al que sujeta entre sus brazos por uno de sus extremos, emerge la figura de "Carmina", apelativo cariñoso con el que la distinguían sus allegados. La figura quizá sea un poco grande comparada con el árbol que la cobija, el libro parece un bloque de "formularios continuos" dispuesto para ser introducido en la impresora, pero el tratamiento del personaje está muy conseguido, manos trabajadas con mucha delicadeza y la cabeza reflejando fielmente la enorme personalidad de la insigne escritora.



RECORDEMOS NUESTROS ESTATUTOS

TÍTULO II.- Fines, Duración y Personalidad Jurídica

Art. 4º. La Asociación tiene por objeto los siguientes fines:

- a) Fomentar las buenas relaciones entre sus asociados.
- b) Velar por la defensa de los intereses colectivos, y en su caso individuales a instancia de parte interesada y siempre que tales actuaciones sean aceptadas por la Junta Directiva.
- c) Sugerir acciones y elaborar proyectos con la finalidad de ayudar a sus asociados.
- d) Colaborar, cuando así sea requerida, con la Federación de Asociaciones de Personal Jubilado y Pensionistas de las Cajas de Ahorros Confederadas.
- e) Colaborar en la ejecución de proyectos con las Autoridades e Instituciones competentes y de forma especial, con Caja Salamanca y Soria en cuantos asuntos sean beneficiosos para ambas partes.
- f) Propiciar toda acción, pública o privada, que favorezca el respeto a la dignidad de cuantos han alcanzado la madurez al servicio de las Instituciones de Ahorro.

Quedan excluidos los fines que impliquen ánimo de lucro y todos que tengan carácter sindical y/o político.

Art. 5º. La Asociación tendrá duración indefinida, salvo lo dispuesto en los Estatutos.

Art. 6º. La Asociación tiene personalidad jurídica y total autonomía para el cumplimiento de sus fines, pudiendo poseer, adquirir, gravar, y enajenar toda clase de bienes muebles o inmuebles, realizar actos de disposición y dominio sobre los mismos y ejercitar las correspondientes acciones y derechos y seguir toda clase de procedimientos, desde el momento de su inscripción en el Registro correspondiente.

Igualmente podrá comparecer ante las Autoridades, Administraciones Públicas, Tribunales de toda clase y ante particulares, para instar lo que crea conveniente en cuantos asuntos considere deba intervenir o tenga intereses o afecten a los asociados, pudiendo comparecer en los procedimientos que ante los mismos se tramiten, bien directamente, por sí o en representación de sus asociados, o bien indirectamente mediante substitución procesal.

BREVES

■ CONVENCIÓN NACIONAL DE LA FEDERACIÓN DE ASOCIACIONES

Se celebrará en la bella ciudad de Granada desde el día 23 al 26 de marzo.

Dentro de los actos establecidos, los delegados se reunirán en Asamblea General y, además, entre otros lugares todos los asistentes visitarán la Alhambra, Catedral, Capilla Real, estación de esquí de Sierra Nevada, etc.



■ EUROENCUENTRO 2001 - COSTA DEL SOL

Será en ISDABE (Estepona - Málaga) entre los días 8 y 15 de mayo próximo. En nuestra Asociación se organizará el desplazamiento en autocar, estando en estos momentos tramitando su contratación.

Una vez que se haya realizado este trámite, nos pondremos en contacto con los más de cuarenta asistentes de nuestra Asociación que acudirán a la concentración.

En el programa actos establecidos, además de las Jornadas de Estudios que se celebrarán en el Centro Internacional de Turismo Andaluz de Marbella, se tiene previsto visitar Estepona, Málaga, Nerja, Parque de la Naturaleza de Selwo, Escuela de Arte Ecuéstre de Estepona, etc., a las que se añadirá alguna excursión en día sin actos que realicen libremente nuestros asociados.

BREVES

■ CURSOS

Informática e Internet



Una vez concluido el montaje de líneas para Internet en Soria, los compañeros de esta localidad que habían solicitado la participación en estos cursos los recibirán a lo largo del presente mes, de acuerdo con lo que nos han comunicado desde la Escuela de Formación de Caja Duero.



Euro



También ya se han iniciado los contactos para preparar unas charlas informativas sobre la nueva moneda, cuya entrada en vigor es inminente.

Es nuestro deseo el que puedan participar en las mismas nuestras señoras que, en teoría, son las que más lo van a necesitar.



■ REUNIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA

El pasado día 16 de febrero, se reunieron en Palencia los miembros de la Junta Directiva en la que se conocieron y examinaron las cuentas, se estudió el presupuesto para el año en curso, se presentó el resumen de actividades realizadas en el año pasado, la renovación de miembros de la Junta Directiva, etc., y se estuvo preparando la Asamblea General Ordinaria que se celebrará el día 21 de marzo en esa bella ciudad castellana.

■ CORAL

A pesar de nuestro llamamiento en el número anterior, han sido pocos socios los que han cursado su inscripción para participar en esta actividad. Dado lo inminente para el comienzo de los primeros ensayos de nuevo os queremos recordar que continúa abierta esta inscripción y como ya conocéis, deseamos que también participen nuestras esposas/os.



■ ¿REFORMA DEL I.R.P.F.?

Del Diario EL PAÍS, publicado el día 26-2-2001, transcribimos el siguiente artículo:



El Grupo Socialista en el Congreso de los Diputados ha presentado una proposición de ley en la que insta al Gobierno a modificar la Ley del Impuesto de la Renta de las Personas Físicas (IRPF) para que las percepciones recibidas por prejubilación tributen como rendimientos irregulares, con independencia del mecanismo o instrumento utilizado para hacer efectivas las prestaciones económicas.

De esta forma, las cantidades percibidas, en forma de capital o fraccionadas, como consecuencia de la resolución, por mutuo acuerdo, de la relación laboral podrían contar con la reducción del 30% del IRPF prevista para los rendimientos irregulares, informa Europa Press.

La propuesta socialista, que se debatirá en pleno, recoge también que esta nueva consideración tributaria de las prejubilaciones surta efecto desde el 1 de enero de 1999 y que, reglamentariamente, se establezca el procedimiento que permita, en la declaración del impuesto correspondiente a 2000, las compensaciones o deducciones que procedan como consecuencia de esta modificación legal.

El diputado firmante de la iniciativa, Juan Manuel Eguiagaray, explica que en las prejubilaciones las prestaciones que se reciben proceden de un derecho (indemnización o compensación), generado en un período mayor a dos años, por lo que dichos rendimientos deben tener la consideración de irregulares. Asimismo, no debe ser obstáculo a tal consideración los concretos mecanismos o instrumentos utilizados para hacer efectivas las prestaciones económicas.

■ NECROLÓGICAS

El pasado día 22 de febrero, falleció en Salamanca a los 68 años de edad, nuestro asociado D. Fernando García González. Empleado de Caja Duero durante más de treinta y cinco años, desempeñó sus funciones durante este dilatado período en Sucursales, Intervención general, director de oficinas urbanas y en varios departamentos de Servicios Centrales. Nuestro más sentido pésame a sus familiares.

Duero en PAZ, Fernando

Relato

Yo tenía un camarada

“¿Por qué volvéis a la memoria mía?”

Espronceda. Canto a Teresa

A los hermanos Jorge Faustino y Alberto Anastasio, mis Directores, y a todos mis compañeros pasados.



Entre los recuerdos que guardo indelebles en mi memoria, uno es el que se refiere a la muerte del Mariscal de la Wehrmacht, Von Rundstedt, cerebro de la estrategia del Blitzkrieg sobre Polonia y, más tarde, de las batallas de Las Ardenas.

Cuando la victoria de las Democracias sobre el Tercer Reich, a Alemania se prohibió todo lo genuino alemán, todo menos el trabajo, ignorando, ingenuas, que precisamente es alemán el dicho “*Arbeit macht frei*” (el trabajo hace libre) y también lo era el National-Sozialistische Deutsche Arbeit-partei.

Lógico, entre las prohibiciones estaban cantar el himno alemán, “*Deutschland uber alles in der Welt*”, y los honores militares.

Por eso, cuando murió el Mariscal ninguna honra militar se le tributó y sólo un puñado, numeroso de antiguos camaradas acompañó a Von Rundstedt hasta su última morada.

Sin embargo, en el momento de la inhumación, uno, entre los del grupo, entonó la canción “*Ich hatt einen Kameraden*” que todos los presentes, emocionados, corearon unánimemente.

Aún hoy, después de tantos años, al imaginar tal escena, un escalofrío de emoción recorre mi espíritu y quiero ver y oír a aquel puñado de soldados, de voces viriles, ásperas, enronquecidos por los gritos de aliento en la batalla y por el humo y el polvo de los combates, despedir, con el corazón oprimido por el dolor y el orgullo, al valiente y leal camarada.

Hay una leyenda alemana, de Westfalia la antigua Sajonia, que dice que no todo lo que está enterrado en

Creo que Von Rundstedt, ni en sus momentos de mayor gloria triunfal, soñó jamás con un homenaje tan grandiosamente emotivo y sincero, y estoy seguro que oyó dentro de su féretro las voces trémulas de emoción de sus antiguos compañeros y que, entonces, su cuerpo yerto se estremeció rebosante de gratitud y que lágrimas ardientes surcaron sus lívidas y ateridas mejillas.

No es mi propósito que nadie haga deducciones erróneas (aunque “*excusatio non petita*..”)

Los autores de la letra y música de esta canción son de mediados-finales del siglo XIX, allá cuando todavía los hombres iban a la guerra por fidelidad a un rey que les reclamaba, imbuyéndoles la idea de que la guerra es la suprema plenitud de un pueblo en cuanto pueblo, sin importarle, cuando “*la ambición trabaja*”, que “*los hombres se mataran cubriendo de sangre los campos de la patria*”. Ignorantes de los motivos reales que les habían llevado a verse inmersos en aquel apocalipsis de metralla, fuego e inclemencias naturales, allí, los infelices, saludaban a la aurora, como en la vieja canción alemana, que les alumbraba su temprana muerte, la suya y la de muchos de sus camaradas; arrasados en sollozos (como hemos visto en los reportajes de estos últimos tiempos), ateridos de frío o ahogados por el calor, se apretujaban unos contra otros para darse ánimo y valor, enjugar sus lágrimas, compartir el capote o la cantimplora, prestar su brazo al herido, incluso aunque se tratara de un adversario (que no enemigo), como muy bien nos narra Iva Zanichchi en su canción “*Valor o miedo*”: “*he de hacer un alto mi capitán; estoy cansada no puedo más, tengo que marcharme mi capitán, -mis ojos están sin luz, estoy herido y tal vez fuiste tú, voy contigo no me querrás dejar; -no te abandonaré lo sabes ya, que vamos juntos para la eternidad*”

Como dijo Voltaire, cuando los reyes olvidaron la teología se acabaron las guerras en Europa.

Pero más tarde vinieron los iluminados que abrumaron los pueblos a patriazos. Después las multinacionales, algún Foro, la globalización, el mercado, los lobbies, los brokers, los yuppies, con sus respectivos mantras y soflamas a la moda... La letra de aquéllos y de éstos es diferente pero la semántica profunda de todos ellos es igual y los que lloran son siempre los mismos.

Bueno, creo que me estoy desviando mucho del verdadero objetivo de este artículo.

Hay un pasaje maravilloso en el Evangelio de San Juan que leo con frecuencia y siempre me emociona. Es la visita nocturna que el fariseo Nicodemo hace a

Jesús. El diálogo vigoroso y ágil entre ambos es un portento de dialéctica y conceptismo.

Le dice Jesús a Nicodemo: "el viento sopla donde quiere: oyes su voz y, sin embargo, no sabes ni de dónde viene ni a dónde va".

En el transcurso de la vida, sobre todo quienes

desde los 12 años, a cientos de kilómetros como "deserrado en extranjera playa", estuvimos en los más variados ambientes, hemos tenido ocasión de convivir con muchos compañeros de las más variadas condiciones y cualidades, y vemos ahora que hemos ido dejando en todos ellos jirones de nuestra alma, no por ello dolorosos.

Sin embargo, las circunstancias, el quehacer diario, la superficialidad, la intolerancia, el egoísmo, la egolatría, la vanidad, nos hicieron ignorar, -y así puedo decir ahora que todos fueron mis amigos-, a aquel magnífico compañero que, como al silbo del viento, no supimos aprovechar, ni valorar, ni estimar, quedando inédito para nosotros...

Ahora, en el crepúsculo del atardecer, cuando se siente "la casa sosegada" cuando "el músculo duerme y la ambición descansa", crees percibir en lontananza aquel "silbo" sólo que ahora "vulnerado", de aquel compañero o amigo, que bosquejas tal vez alegre y exultante, tal vez triste y doliente.

Este entrañable recuerdo que dedico a todos, sin excepción mis compañeros y amigos con quienes he convivido, quiero personificarlo especialmente en dos, sin que ello suponga olvido o menoscabo de nadie, y también porque sólo ambos son conocidos de las personas a quienes está dirigido este escrito.

Me gusta más la letra de la canción alemana: "einen bessern findest du nit" (no encontrarás tú uno mejor), expresión que encaja perfectamente, y yo aplico a esos dos compañeros.

Como diría Cicerón en su "De Amicitia" de su amigo Scipion, el recuerdo del trato y amistad que tuve con esos dos aludidos compañeros hace que, en este tramo de mi vida, me sienta satisfecho de haberlos conocido y estado con ellos y su memoria será eterna para mí.

Por su condescendencia, su afán por agradar, su lealtad, sin que hubiera en ellos ningún asomo de envidia, resquemor o hipocresía, puedo calificar a los dos como "buenos".

Si, como dice Cicerón, la verdadera amistad es antes nacida de la naturaleza y el alma, al tener como fun-



de las ventajas o provecho que puede reportar, lo cual supondría asignarle un motivo o fin poco noble y digno, como si se tratara de un préstamo a interés, "ut par sit ratio acceptorum et datorum" (para que la cuenta sea igual de lo recibido y lo dado), aquellas cualidades puedo predicarlas del trato que tuve con, los diré de una vez, los compañeros Sandalio Toribio Salazar y Emilio Jesús Alonso Fagúndez, tanto da uno que otro en el orden.

Sandalio, ¡Qué majo y bueno, así como excelente compañero, fuiste conmigo!

Es verdad que era un poco brusco, recio, incordia, sobre todo cuando esgrimía (sic) la libreta de pastas de hule negro, incluso en el trato; como cuando decía que "soy Santa Clara bendita" (ya podía uno prepararse).

Pero, ¡Qué va!

Usando un símil taurino, a Sandalio había que recibirlo como "a portagayola". Pero para eso hay que tener temple, salero, el pulso seguro y fuerte, las dos rodillas bien firmes y clavadas en el suelo conscientemente humilladas, sin suponer que ello desmerecía de la categoría (laboral) o dignidad, antes bien todo lo contrario: "ut enim quisque sibi plurimum confidit, et ut quisque maxime virtute et sapientia sic munitis est... ita in amicitia expetendis colendis maxime excellit" (Cicerón)

Una vez recibido, una palabra afectuosa, (si cabía mandarlo sentar), un golpe en el hombro, escucharle, y Sandalio se convertía en una hogaza de pan reciente de Villalcampo o Mombuey.

Decían que tenía una lesión de corazón o algo así. A lerdos con ese cuento.

Lo que pasaba a Sandalio es que tenía un corazón tan grande que no le cabía en su enorme pecho.

Yo a nadie he visto llorar por algún revés o alegrarse por la suerte de un compañero como a él. Recuerdo (sólo una anécdota) cuando el compañero Javier Báñez Peralta y otros regresaban a casa y tuvieron un accidente de circulación que pudo ser grave. En un momento Sandalio se dirigió al causante y, llorando, le agarró y le hubiera agredido de no haber estado allí

A Sandalio se le podía encomendar cualquier encargo, oficial o particular, que él se encargaba -encantado y volando- de gestionártelo o arreglarlo (incluso cuando había sucedido por el desliz o error "del técnico" de turno).

Pero vinieron otros tiempos, otros aires y con ellos otras gentes, más serias, con otras ambiciones, más profesionalizadas. A Sandalio, ya jubilado, no le conocían, o sólo habían oído de lo incordia que era; y quienes sí, procuraban eludirlo y no le echaron un capote.

Y así, Sandalio, conociéndole, se enfadó. Creo que faltó un poco de trato humano y de paciente condescendencia, y así no se fue justo con él, que amó, tanto como a cualquier otro, a la Caja. (no es un tópicos).

Emilio Jesús Alonso Fagúndez.

Susi para la familia, El Fagu para los muy amigos.

Muchas veces he recordado aquella tarde-noche de cellisca, de un primero de marzo cuando aterricé en Zamora, en que me acompañaste, en calidad de amigo, durante horas, por calles encharcadas y llenas de barro, a media luz, hasta dejarme acomodado en la Residencia de Oficiales.

Emilio fue siempre un compañero con el que era muy fácil mantener un cabal acuerdo de entendimiento y voluntades en el trabajo. Y también fuera de él.

Nunca entró en el juego (y no hubiera sido muy difícil) banderizo o de capillitas (tampoco podía ser más: ahora serían catedrales o basílicas), ni en el más indigno y ruin del navajeo o zancadillas. (Y si alguna vez, instigado, puso el pie en ese camino proceloso tropezó enseguida).

En cualquier circunstancia y con todos, siempre tenía a punto el chascarrillo, el refrán, el dicho ingenioso, la "chorrada" que a todos nos hacía reír y aliviaba la tensión o el agobio del trabajo.

Fue un buen amigo y un gran compañero con todos. ¿Te acuerdas de aquellos sábados (cuando se trabajaba) en que nos llegaba "encima" el "aluvión" del magisterio de las montañas sanabresas y Aliste? ¿Y de aquello de que los maestros vivís como curas? Y en los intermedios disertábamos sobre la filarmónica y sus conciertos, cine y otras "cuestiones" muy trascendentes.

Siempre recordaré su gracejo, su buen humor, perennes y contagiosos. Muchas veces he dicho que *"eres la única persona que, estando yo de malhumor -fuere el motivo que fuere- me has hecho reír y cambiar inmediatamente con alguno de tus golpes de humor"*.

Y para después del trabajo... Siempre se podía contar con él (o cuando no era el mismo el que la liaba, que para eso se pintaba) para ir a comer una tortilla y un chorizo a casa Calles, o Roales...

Tal vez por esto de no entrar en el juego de ambiciones, envidiejas y falacias y no ser "serio", alguien que no le conocía ni valoraba justamente pudo considerarle como de segunda... Bueno,... él también decía que era *"oficial pero con divisa de auxiliar"*.

Hemos llegado a la "metá" (como diría el gallego) y es ley de vida que una generación suceda a otra. Nosotros hemos pasado otro tramo y lo que podemos desear ahora, y por ello hago votos, es llegar, aunque estemos distanciados, a la meta con aquellos amigos con quienes, durante tantos años, compartimos trabajos y alegrías.

Si, como dice Cicerón, quitando a la vida el afecto y la bienquerencia de los amigos, se quita todo el encanto de ella, *"solem enim e mundo tollere videntur qui amicitiam e vita tollunt"* (parecen pues quitar el sol del mundo, los que quitan la amistad de la vida), no pongamos nada por encima de la amistad, *"nihil amicitia praestabilius putetis"*.

Argimiro Salvador Ullán



UNA TARDE JUNTO AL RÍO

Dedicado a los pescadores ante la apertura de la veda

Sentado a la orilla con paciencia
está Pepe Madrid ya junto al río
con todo su tesón y diligencia
bajo el sol abrasante del estío
haciendo gala de su gran experiencia.

La caña que en sus manos se cimbreaba
apunta hacia las aguas más profundas
donde el barbo, la carpa y la lamprea
en su lucha feroz y tremebunda
procuran su alimento como sea.

Finísimo sedal flojo y lontano
se introduce en las aguas invisibles
ensartando en su anzuelo un buen gusano
que el pez ataca con furia irresistible
tratando de engullirlo muy ufano.

De repente el sedal se pone vivo
la boya tintinea sobre las olas
y Pepe que bien sabe ya el motivo
su caña entre las manos enarbola
aprestándose al cachete decisivo.

El corcho se sumerge lentamente
la línea se desliza poco a poco
Pepe taladra las aguas impaciente
observando el movimiento como un loco
y rápida trabaja ya su mente.

El tirón se produce de inmediato
y gira ya el tambor de su carrete
mientras suelta sedal durante un rato
deteniendo al final el sonsonete
del giro de tan útil aparato.

El pez al otro lado del sedal
emprende tenaz lucha con gran saña
mientras Pepe comienza a respirar
empuñando con gran fuerza la caña
procurando no dejarle escapar.

Después de media hora de pelea
entre pez y pescador en noble lid
asoma ya un gran barbo que boquea
y Pepe es el hombre más feliz
bajo el sauce que la zona sombrea.

Le introduce en su amplia sacadera
y al momento se ve sobre la orilla
un enorme pez que reverbera
y al reflejo del sol reluce y brilla
como trofeo de una tarde señera.

Y piensa para sí Pepe Madrid:
Que la pieza en sus manos acaricia
y todo por comerse una lombriz.
Cualquier cosa parece una delicia
que lleva hacia la muerte a un infeliz.

M. Ciudad Fernández

LA TEJA

Había un albañil humilde y muy modesto
que vivía de hacer pequeños chaperones
a clientes, siempre seguros, muy honestos
que le llamaban para hacer reparaciones.

Un día cayó enfermo de cuidado,
no pudiendo atender a su clientela;
un cliente avisó, una gotera en el tejado
chaperones que para vivir daban la tela.

El hijo del albañil acudió apresurado
arreglando el tejado, pisado con cautela.
Cuando el padre se encontró con mejoría
por el hijo, del caso fue informado.

Es un agujero en una teja del tejado;
¡hijo! ¡qué has hecho! no es avería
pues el agujero en esa teja yo lo hacía:
y cuando subía la ponía en otro lado,
así cuando a llover volvía
para el arreglo nuevamente era llamado.
Cambiano la teja en su momento,
tenía el albañil asegurado su sustento.

Sam y Tier

